



17th St. & Constitution Avenue N.W.  
Washington, D.C. 20006  
Estados Unidos de América

**COMISIÓN INTERAMERICANA PARA EL  
CONTROL DEL ABUSO DE DROGAS**

**CICAD**

Secretaría de Seguridad Multidimensional

Organización de los Estados Americanos

T. 202.458.3000

[www.oas.org](http://www.oas.org)

---

**CUADRAGÉSIMO NOVENO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES**

**Del 4 al 6 de mayo de 2011**

**Paramaribo, Suriname**

**OEA/Ser.L/XIV.2.49**

**CICAD/doc.1863/11**

**4 mayo 2011**

**Original: Inglés**

**INFORME DE ACTIVIDADES DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DE LA CICAD**

**SR. JAMES MACK, SECRETARIO EJECUTIVO**

## **Informe de actividades de la Secretaría Ejecutiva de la CICAD**

**Presentado por el Secretario Ejecutivo de la CICAD, Señor Embajador James F. Mack**

**4 de mayo de 2011, Paramaribo, Suriname**

Desde nuestra última reunión en Washington el pasado diciembre, la Secretaría Ejecutiva ha venido trabajando arduamente para desarrollar programas, proyectos y presupuestos en el marco de la estrategia de la OEA sobre Seguridad Multidimensional. Como acaba de señalar el Señor Embajador Ramdin, la seguridad abarca mucho más que el narcotráfico o la delincuencia organizada y su complejidad es mucho mayor. La OEA no considera ya la problemática de las drogas como un tema aislado, sino como un desafío social, de salud y de seguridad que nace de múltiples factores y circunstancias en la sociedad. La respuesta al problema de las drogas en el mundo, en mi opinión, también debe ser holístico y multifacético.

La CICAD se ha estado coordinando mucho más estrechamente con una amplia coalición internacional para hacer frente sistemáticamente al problema mundial de las drogas fundamentándose en métodos científicos. La Secretaría Ejecutiva y las secciones de programas están trabajando estrechamente con la ONUDD, la Secretaría de la CARICOM, la Comisión Europea y el Centro Europeo de Monitoreo de Drogas y Adicciones a las Drogas, así como con otras organizaciones internacionales. El Programa de Cooperación entre América Latina y la Unión Europea en Políticas sobre Drogas (COPOLAD) fue lanzado en Madrid este año, y la CICAD está cooperando con el equipo de proyectos y sus aliados para velar por que esta iniciativa aproveche las iniciativas y experiencias de la CICAD y las complemente. Como indicador adicional de la cooperación internacional, la Secretaría Ejecutiva tiene actualmente a dos especialistas asignados temporalmente en sus oficinas en Washington. Una funcionaria de la secretaría de control de drogas de Argentina, la SEDRONAR, está completando con nosotros su trabajo relacionado con un estudio para estimar los costos monetarios de las drogas en las Américas. Además, el coordinador regional del Programa global de monitoreo de drogas sintéticas: análisis, informes y tendencias (conocido como SMART por sus siglas en inglés) de la ONUDD ha estado trabajando desde enero en las oficinas de

nuestra Secretaría Ejecutiva. Con el apoyo de países de todo el mundo, el Programa SMART se propone rastrear las tendencias de las drogas sintéticas, las sustancias químicas que se emplean para su producción y el consumo de drogas sintéticas. Más adelante durante esta semana, el experto mismo les presentará un informe más detallado sobre el Programa SMART. Agradecemos este apoyo a la misión de la CICAD.

Gracias al respaldo concertado de los gobiernos de Canadá y Estados Unidos, la Secretaría Ejecutiva de la CICAD ha podido prestar apoyo sustancial a la región del Caribe, que sigue siendo un importante punto de tránsito para el comercio de drogas:

- El proyecto de la Red de Información sobre Drogas (DIN) ha estado adquiriendo ímpetu a lo largo de los últimos tres años, aprovechando el decidido apoyo de los países que lo encabezan, como Trinidad y Tobago y Grenada, quienes han suministrado asistencia técnica, la más reciente en forma de un seminario de capacitación en San Kitts y Nevis.
- La Secretaría Ejecutiva también identificó gran interés entre universidades y comisiones de drogas caribeñas para desarrollar una iniciativa regional para incorporar contenido sobre el tema de drogas en los programas de estudios universitarios básicos y de posgrado, lo que implica que la próxima generación de profesionales estará mucho mejor equipada para enfrentar el desafío de las drogas al que ineludiblemente tendrán que hacer frente en su trabajo cotidiano. Una reunión exploratoria con la Secretaría de la CARICOM en Kingston, Jamaica, atrajo a 100 altos representantes de ocho universidades y de otras organizaciones.
- La Secretaría Ejecutiva de la CICAD está preparando una importante iniciativa en el Caribe para capacitar y certificar a personas que trabajan en las áreas de prevención y tratamiento del abuso de drogas, en conjunción con todos los consejos nacionales de drogas de la región. Este mes se llevará a cabo una primera reunión en Barbados, gracias al apoyo del Consejo Nacional sobre Abuso de Sustancias de ese país.
- La Secretaría Ejecutiva ha avanzado considerablemente en el establecimiento en el Caribe de un Centro Regional de Capacitación sobre inteligencia antidrogas que se ubicará en Trinidad y

Tobago, semejante a la escuela ERCAIAD sobre drogas para fuerzas policiales que durante más de 11 años ha capacitado a funcionarios en esta área en países de habla hispana.

- Con apoyo de la CICAD y de la Secretaría de la CARICOM, Jamaica organizó en febrero un primer taller sobre el enfoque de tribunales de tratamiento de drogas en el Caribe, al cual asistieron 70 participantes en representación de seis equipos de jueces, fiscales y profesionales del tratamiento provenientes de Jamaica, Suriname y Trinidad y Tobago. En septiembre organizaremos una reunión de seguimiento en Trinidad y Tobago, a la que se incorporarán también Las Bahamas, Barbados y quizá Santa Lucía.

Respecto al tema de los tribunales de tratamiento de drogas, cabe mencionar también que este proyecto ampliará pronto sus actividades a Argentina, la República Dominicana y Costa Rica, iniciando con un estudio de factibilidad de dos meses en cada uno de estos países para determinar la mejor forma de utilizar de los recursos del poder judicial y de los sistemas de salud. Para septiembre se prevé tener listos los planes para lanzar en cada uno de estos países un proyecto piloto para los siguientes 18 meses.

### **Renovación de políticas y programa**

La Secretaría Ejecutiva ha asignado recursos considerables a apoyar la preparación del Plan de Acción para la Estrategia Hemisférica sobre Drogas, cuyo borrador final estaremos considerando muy próximamente. También hemos estado planeando cómo podemos ayudar a los Estados miembros en la implementación del Plan de Acción:

- Por ejemplo, el proyecto BIDAL, que ayuda a los Estados miembros a mejorar su capacidad de manejo y disposición de los activos incautados del narcotráfico, suministrará asistencia técnica a los gobiernos de la República Dominicana, El Salvador, Guatemala y Panamá. Los eventos de capacitación para los siete países que han participado hasta ahora en el proyecto BIDAL fortalecerán las capacidades de sus unidades de recuperación de activos.

- Se ha recopilado un acervo de más de 300 leyes y reglamentos de 34 países para el conjunto de Legislación sobre Drogas en las Américas, conocido por sus siglas en español como LEDA, disponible ahora en línea a través de la página principal del sitio web de la CICAD. Les rogamos que ingresen a la página principal del sitio de la CICAD en internet y sigan el enlace a este acervo para asegurarse de que la información sobre su país esté vigente, exacta y completa, y que nos hagan llegar cualquier ley o reglamento faltante.
- Por último, el Centro Regional de Capacitación para el Control del Lavado de Activos, una alianza entre la Superintendencia de Banca, Seguros y AFP del Perú y la Secretaría Ejecutiva de la CICAD, ofrecerá sus primeros seminarios en Lima en junio.

## **Finanzas**

Una de las principales tareas del Secretario Ejecutivo es la gestión de nuestro presupuesto y la obtención de financiamiento para los programas de la CICAD. Esta responsabilidad ha consumido gran parte de mi energía. Muchos de ustedes han tenido que presenciar mis discursos sobre las limitaciones de nuestros recursos financieros, la disminución del apoyo del Fondo Regular de la OEA y la necesidad de contribuciones voluntarias de los Estados miembros. En los últimos tres años hemos perdido tres posiciones en el Fondo Regular y es posible que se congele una más este año.

Este año, con respaldo del Secretario de Seguridad Multidimensional de la OEA, hemos logrado abrir algunas puertas para la captación de fondos. En marzo nos reunimos con algunos donantes actuales y potenciales en Francia, Alemania y la Comisión Europea y presentamos propuestas de proyectos conjuntos a Canadá para su financiamiento durante los próximos dos años. Esperamos obtener compromisos de financiamiento a más largo plazo de donantes actuales y nuevos para poder emprender con confianza programas multianuales en lugar de considerar solamente el año en curso.

Hoy en día, a pesar de que nuestro presupuesto es más modesto que hace siete años, la Secretaría Ejecutiva de la CICAD lleva a cabo un número extraordinario de actividades. Parte del secreto de este éxito es que nuestros Estados miembros están suministrando más fondos de contrapartida en apoyo de las

actividades de la CICAD. Estos aportes a menudo han sido en forma de apoyo en especie para los costos de organización de eventos y ejecución de programas. Estas contribuciones le han permitido a la Secretaría Ejecutiva mantener e incluso aumentar el ritmo de sus programas. Los rogamos que no suspendan su apoyo.

Hemos observado también que con inversiones relativamente pequeñas se pueden obtener grandes resultados: por ejemplo, la guía para el desarrollo de políticas nacionales antidrogas, disponible ahora en inglés y español, no requirió grandes gastos, en particular porque los Estados miembros pusieron todo su empeño en completarla. Dos países, Panamá y Guyana, están usando actualmente esta guía como base para el proceso de modernización de sus políticas nacionales antidrogas.

Muchas gracias. Con esto concluye mi informe.

